

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M<sup>a</sup> Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

*Hæc est victoria que vincit mundum, fides nostra.*  
1<sup>a</sup> Joan V, 4

San José, viernes 3 de Septiembre de 1897.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Matth. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y recibimos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin.

## CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00  
Número suelto del día..... 0-10  
" atrasado..... 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República de ningún otro culto que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres.

(Artículo 51 de la Constitución Política.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar su pensamiento de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley lo establezca.

(Art. 57 *ibidem*.)

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos a las leyes y jamás pueden considerarse superiores a ellas.

(Art. 19 *ibidem*.)

Ninguna autoridad puede arrogarse facultades que la ley no le concede.

(Art. 16 *ibidem*.)

Las disposiciones del Poder Legislativo ó del Ejecutivo que fueren contrarias a la Constitución son nulas y de ningún valor, cualquiera que sea la forma en que se emitan. Lo son igualmente los actos de los que usurpan funciones públicas y los empleos conferidos sin los requisitos prevenidos por la Constitución ó las leyes.

(Art. 17 *ibidem*.)

## CALENDARIO.

Septiembre. Este mes tiene 30 días.

Viernes 3.—San Esteban, rey de Hungría, santa Serapia, vg. y mártir, santa Eufemia, virgen, comps. y mrs. san Nonito, cf. Cuarto Creciente a las 5 horas 36 m. de la tarde.—De hoy al 10 habrá 4 días de lluvias recias y 3 de buen tiempo.

## "LA UNION CATOLICA."

### LEON XIII

Y LA PARTICIPACIÓN DEL CLERO EN LA POLÍTICA.

(Concluye.)

Después de lamentar las divisiones que, por disonancias dinásticas ó sobre forma de gobierno ó por divergencias meramente políticas, existen entre los católicos franceses; después de deplorar que, mientras "sus enemigos se unen contra ellos, ellos se dividen entre sí," llegando hasta el extremo de no conformarse con la dirección y recomendación de los obispos y del Papa mismo y murmurar de ellos, se pronuncia Monseñor Mathieu abiertamente contra los católicos que tienden a transigir con "sus peores adversarios" consintiendo en la abrogación del Concordato y arriando así la bandera.

"Impotencia y desprestigio—dice—será el resultado a que lleguen los "católicos si no se deciden a estrechar "sus filas y olvidar todo cuanto los divide, a fin de salvar lo que no debe "perder. No se consigne la victoria "sembrando la indisciplina en el ejército, desprestigiando a los jefes y negándose a secundar el plan del generalísimo."

He ahí, pues, lo que de un modo especialísimo aprueba y aplaude en la Pastoral del Arzobispo de Tolosa ese

mismo León XIII a quien sus flamantes intérpretes de Chile pretenden exhibir como adverso a la lucha política en defensa de los intereses religiosos y sobre todo a la participación del clero en la política.

Es León XIII mismo quien sobre su augusta firma felicita a Monseñor Mathieu de un modo singular por ese párrafo octavo de su Pastoral, y quien en el breve que le dirige, da testimonio de que "las recomendaciones y enseñanzas emanadas de su autoridad suprema... han sido comprendidas y perfectamente explicadas en su Pastoral" por el Prelado francés. Tomen de ello nota los que el año pasado con tanta suficiencia y aplomo como absoluto desconocimiento del asunto nos argüían que la participación del clero en la política estaba condenada por las recomendaciones y enseñanzas "del Santo Papa León XIII." Y si tanto y tan sincero respeto y acatamiento como entonces manifestaban tienen por esas recomendaciones y enseñanzas, modificar deben en tal caso sus juicios del año pasado.

Mal podía León XIII reprobar la participación del clero y de los obispos en la política, cuando él mismo da el ejemplo de intervenir en ella, precisamente con esas propias recomendaciones en que señala rumbos y fija reglas a la acción política de los católicos. Y tanto es eso así, que muy recientemente, el 2 del próximo pasado mes de Abril, interpelando al Gobierno francés, tronaba contra la pastoral de Monseñor Mathieu y contra la participación del episcopado y clero en la política el cleróforo Senador José Fabre y se expresaba como sigue:

"Parecíanos excelente que el Papa "declarase que la República tiene tan "to título como cualquiera otra forma "de Gobierno para ser reconocida. "Encontrábamos muy bueno todavía

"que implícitamente declarara que "quien dice republicano no dice hombre anti-religioso y que no hay incompatibilidad entre el amor a la "República y el amor a las ideas religiosas. Pero el Soberano Pontífice "no se ha limitado a eso. Ha exigido "al clero, no que se desarme, sino que "cambie de táctica, no que se abstenga de toda guerra, sino que prosiga "la guerra colocándose en el terreno "de la Constitución. "El Papa ha "dicho virtualmente que CONVIENE QUE "EL CLERO HAGA POLÍTICA. Ha agregado—lo cual es enorme—que él está "de suyo AUTORIZADO PARA INTERVENIR EN LA POLÍTICA FRANCESA Y DAR "LE DIRECCIONES. Y la dirección que "ha dado consiste en declarar que "colocándose en el terreno republicano "ERA MÁS QUE NUNCA NECESARIO HACER LA GUERRA A LAS LEYES DICTADAS DURANTE LA REPÚBLICA."

Este testimonio irrecusable y la Pastoral de Monseñor Mathieu, aprobada y singularmente aplaudida por León XIII, vienen además a confirmar del modo más explícito y claro que teníamos nosotros la razón cuando sosteníamos que las cartas del Papa al clero español y a algunos preladados franceses aducidas en Chile contra la participación del clero en política, no tienen otro alcance que el de recomendar que los católicos—sean sacerdotes ó seglares—no se dividan entre sí por divergencias de carácter meramente político ó de otra especie, sino que se unan para luchar todos concordes en el terreno político en defensa de los intereses religiosos, que le son comunes y deben ser entre ellos lo principal y lo único esencial. Bien claramente lo expresa Monseñor Mathieu cuando, como acabamos de verlo, dice que el deber de los católicos es "olvidar todo cuanto los divide, a fin de salvar lo que no debe perder."

Y ese es efectivamente el deber de los católicos en todos los países del mundo.

## FOLLETIN.

26

### ANGELA

NOVELA ESCRITA EN ALEMAN POR

Conrado de Bolanden.

—Contemplad un poco más de cerca a los hombres que están en primer término, representados en estatuas de bronce. ¿Decís que Schiller era de índole noble? Pues mirad lo que escribe:

Del deber la gigantesca lucha  
Yo no quiero librar; no tengo fuerza.  
Mientras que la pasión arda en mi pecho  
No exijas ¡oh virtud! valor tan grande  
Mil veces he jurado inútilmente  
Mis pasiones domar en lo futuro.  
Quita de mi cabeza tu guirnalda.  
Y déjame pecar sin freno alguno.

¿Os parecen nobles y elevadas semejantes ideas? De seguro que no. Schiller hubiera querido ser virtuoso, si la práctica

de la virtud no hubiera llevado consigo necesariamente el sacrificio de las pasiones; pero, como él mismo dice, la llama de las pasiones era en él más poderosa que las exigencias del deber. Rinde homenaje a las pasiones, porque es demasiado débil, demasiado vil y demasiado cobarde para librar la gigantesca lucha del deber, como corresponde a un varón fuerte. Hé aquí al noble Schiller. Cuando en edad más avanzada esa impetuosa llama se había debilitado en él y adquirido su razón mayor madurez, todavía siguió Schiller la misma conducta. Examinemos ahora a Goethe, el príncipe de la poesía. ¡Cuán pobre y sombrío es moralmente este poeta! Conocidos de todos son los ultrajes inferidos por Goethe a la moral. Hablando de él escribía Schiller a su amigo Körner. "Su ánimo está muy tranquilo, porque el género de vida que trae le ocasiona muchos disgustos; él, sin embargo, no tiene valor para cambiarlo." Y Körner le contestaba diciendo: "No puede ofenderse impunemente a las buenas costumbres." Seis años después se casó por último el noble Goethe con su amante. También es co-

nocida la bajeza de las ideas políticas de este poeta. De amor a su patria no ardía en su pecho ni una sola chispa. Compuso himnos a Napoleón, el tirano, el opresor y el destructor de Alemania. Tales son los héroes de la sensualidad moderna, los corifeos de la licencia de las costumbres; y a tantos otros arrastraron por este desastroso camino, que Ernesto Arndt, hablando de aquel tiempo escribe estas palabras: "Somos malvados, viles y necios. Para el amor somos pobres, para la ira frios, y débiles para el odio. Todo lo queremos abarcar pero nada mantenemos. Lo queremos todo pero nada podemos." A este punto condujo la libertad de pensamiento y el desprecio de las verdades reveladas. En tal estado pararon aquellos corifeos de la educación moderna, los cuales idealizaron las pasiones y escarnecieron la Religión, quitando por completo el freno a las humanas concupiscencias. Cuando fueron fundidas en bronce aquellas figuras de los corifeos de la civilización moderna, convendría haberles escrito en la frente las palabras de Arndt: "Somos malvados, viles y necios. Para el amor somos pobres: para la ira frios y para el odio débiles. Todo lo abarcamos y nada mantenemos. Lo queremos todo y nada podemos."

—¡Cuán severo sois, caro Doctor!  
—No, no soy severo; solamente digo la verdad.  
—¿Cómo explicáis, pues, que un pueblo débil y enervado como decís, pudiera echar por tierra el poderío francés, que dominaba en todo el mundo?  
—Porque el pueblo alemán no estaba infestado todavía con los vanos y falsos discursos humanitarios de la clase culta. No fueron ciertamente los príncipes ni los nobles los que arrojaron del trono a Napoleón, sino el pueblo alemán. En el año de 1813 acudieron de los campos y de las ciudades, multitud de gentes dispuestas a sacrificar sus vidas y haciendas por la patria. Mas no fueron los poetas, ni los doctores iluminados, ni la ciencia moderna quien inflamó a los corazones y los movió a tantos sacrificios, ni fueron ellos ciertamente los que despertaron el amor patrio; quien tan grande maravilla obró, fué el sentimiento religioso. Cuando los guerreros alemanes corrían a la lucha, no cantaban los himnos de Goethe a Napoleón: no las insulsas canciones a la sazón de moda, sino himnos religiosos. Se postraban ante los altares, y en el horrible castigo de la campaña de Napoleón contra Rusia, reconocían la mano vengadora de Dios.

### La R. M. María de la Encarnación

De la ciudad de Pasto (Colombia) ha sido remitida, manuscrita, á LA SEMANA CATÓLICA de Guatemala la relación que nos complacemos en publicar á continuación. La R. M. María de la Encarnación, fundadora de la congregación de las Bethlemitas, Hijas del Sagrado Corazón de Jesús, era centroamericana. había nacido en Guatemala y honró el suelo de Costa Rica, de donde las pasiones sectarias, que nada respetan ni la benéfica labor de la mujer santa,—la expulsaron, llevándola á morir lejos de su patria.

Dice así la relación:

“Habiendo pasado de la República de Guatemala á Costa Rica las religiosas Bethlemitas con motivo de la excomunión decretada por el Gobierno del General don J. Rufino Barrios, se fundó allí un magnífico Colegio en la ciudad de Cartago, y al poco tiempo recibió nuestra R. M. Fundadora María de la Encarnación una nueva petición para fundar otra casa en Heredia; accedió nuestra R. M. y fué fundada la segunda casa en aquella República de Costa Rica. Durante algunos años permaneció allí la Comunidad trabajando incansablemente por la mayor gloria de Dios y el bien de las almas, dedicada en primer lugar á la perfección por medio de la estricta observancia de las reglas, y en segundo lugar dedicada á formar la juventud en la sólida piedad y virtudes cristianas, y últimamente instruyendo á las niñas en las ciencias y artes propias de su sexo.

En 1885 recibió nuestra R. M. Encarnación, cartas de la República de Colombia en que le manifestaban el ardiente deseo é interés que tenían en aquella nación, para que enviase allá algunas de sus Religiosas á fundar una casa y Colegio. En efecto, fué enviada como Superiora para dicha fundación la R. M. Ignacia González (hoy Superiora General) acompañada de cinco Religiosas. Esta primera fundación en Colombia fué hecha en la ciudad de Pasto, á instancias del Ilmo. señor Obispo de la Diócesis Doctor don Ignacio L. Velasco, quien manifestó alta estimación y decidido interés por la Congregación Bethlemita, y fué para con las Religiosas un verdadero Padre.

En Agosto de ese mismo año queriendo intervenir el Gobierno civil de Costa Rica en la enseñanza del Colegio, no quiso nuestra R. M. Encarnación acceder, y resolvió definitivamente salir de allí con sus Religiosas y pasar á Colombia, no sin tener que luchar con varias dificultades y penosos contratiempos que se le presentaron, así es que tuvieron mucho que sufrir durante el largo trayecto que hubo de recorrer con su Comunidad, la que era numerosa pues pasaba de treinta Religiosas.

Entre estas dificultades, una de ellas fué, que venía un radical como enviado especialmente de Costa Rica para procurar crear atmósfera contra la Comunidad, habiéndolo logrado hasta el extremo de que en la ciudad de Cali las aguardaba el pueblo con piedras, y si el Cura de Palmira que nos conocía muy bien por informes de una señora colombiana que había educado sus niñas en nuestro Colegio de Costa Rica, no trabaja en nuestro fa-

vor ¡quién sabe que hubiera sido de la Comunidad! Allí ya desengañadas las gentes fueron muy hospitalarias en los días que se detuvieron las religiosas para descansar.

Estando ya en Popayán recibió nuestra Madre nuevamente cartas del Ilmo. señor Velasco, el que le invitaba á que pasara inmediatamente con la Comunidad á la capital de su Diócesis, pues como ya hemos dicho, hacía un año que se había fundado en aquella ciudad un Colegio de los nuestros. El encendido y ardiente amor que nuestra R. M. Fundadora profesaba al Sagrado Corazón, hacía que desde tiempos atrás amara con predilección á la República del Ecuador, por estar ésta consagrada al Divino Corazón de Jesús, así es que suspiraba por tener la dicha de pisar aquella tierra tan cara para ella, pues solo con oír decir que tenía el glorioso título de República del Sagrado Corazón, le enajenaba.

En efecto, á los nueve meses de haber llegado á Pasto con su Comunidad, recibió varias solicitudes del Ecuador para que fueran sus Religiosas á fundar allí casas. En esto vió ella claramente la bondadosa y paternal Providencia de Dios Nuestro Señor, que quería realizar sus más vehementes aspiraciones.

Dispuso que se hicieran inmediatamente estas fundaciones, y á pesar de que en ese tiempo se encontraba su salud muy quebrantada, razón por la cual se oponían sus religiosas á que fuera personalmente á hacer dichas fundaciones, ella no accedió y se puso en camino con diez Bethlemitas para establecer dos casas; parece que Dios le concedió el gusto de pisar el suelo de la primera ciudad del Ecuador á fin de saludar desde allí y dar su postrer despedida á aquella tierra que amaba con predilección. En el camino se dió una caída de la cabalgadura que montaba, y esto la postró en cama, falleciendo once días después de su llegada á Tulcán. El Ecuador por su parte correspondió á las decididas pruebas de cariño que ella había dado, prodigando las más gratas manifestaciones de respeto y veneración al cadáver, y prestando con la mayor generosidad sus servicios, tanto para la celebración de las exequias que se hicieron con la mayor pompa y solemnidad posible, como también prestando toda clase de apoyo y consuelos á sus hijas que quedaban sumidas en la más profunda amargura por la irreparable pérdida de su amada Madre.

Fuó sepultado el cadáver en la iglesia parroquial de Tulcán, mientras se construiera el templo de las Religiosas para trasladarle allí.

(Continuará.)

### GACETILLAS

**Decreto.**—La Comisión Permanente ha emitido con fecha 1º del corriente el decreto que le propuso el Poder Ejecutivo, por el cual queda prohibida la introducción de toda moneda de plata á la República. La que se introduzca, contraviniendo á esta ley, quedará depositada en las Aduanas respectivas para su reembarque, é incurrirá el interesado en una multa ó pérdida del 10 0/0 de la cantidad que se pretendió introducir. Se exceptúa la plata que se haya embarcado con dirección á este país antes de la emisión de este decreto.

**El Gobierno de El Salvador** ha recibido, mostrándose muy agradecido, por los cuatro mil soles que para los damnificados por la explosión de Mayo decretó el Congreso costarricense.

**Escuelas.**—El señor Inspector provincial de San José ha pasado una circular á los Directores de Escuelas, recomendando no se permita á ningún maestro ni alumno portar insignias distintivas de cualquier partido político ni hablar de política dentro del establecimiento. La prohibición para los alumnos se extiende aún fuera de la escuela. Pero en esto la prohibición sobre ser ilusoria, carece de razón. La vigilancia de los Directores ó maestros de escuela no puede ejercerse más que dentro del recinto de ésta; fuera de ella los niños no tienen más autoridad sobre sí que la de sus padres ó tutores, y á éstos es á quienes incumbe cuidar de que sus niños no se ocupen en asuntos impropios de su edad.

### Análisis QUÍMICO OFICIAL de la "Emulsion de Scott."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químico-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsion Scott (como se procedió).

Resultado: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes puesto que en dicha Emulsion la base es el aceite de hígado de bacalao entre cuyos cuerpos constitutivos figura el indicado metaloide en abundancia.—Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándole mediante cierta cantidad de mucilago de toma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho Aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamentos que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica.—Para que conste y según mandato de la Superioridad firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1887.

Prof. ISIDRO LÓPEZ DUEÑAS.

**LAS DAMAS** más elegantes han renunciado al antiguo cold-cream que se vuelve rancio y da al rostro un reflejo lústroso. En su lugar han adoptado la **CREMA SIMON**. Los **Polvos de arroz** y el **Jabón Simón**, y que constituyen la perfumería más higiénica y más eficaz.

La **CREMA SIMON** calma muy bien los efectos de las **Picaduras** de los **Mosquitos**. Verificar la marca de fábrica.

**J. SIMON**, 13, rue Grange-Batelière, París y en las farmacias, perfumerías, bazares y mercerías del mundo entero.

### Noticias por Cable.

**Coblenza, 31.**—Después de los simulacros que se concluyeron ayer, hubo un gran banquete á que asistió el emperador Guillermo, quien pronunció largo discurso, en el cual se refirió en términos encomiásticos al Emperador Guillermo I y á las escenas históricas de que Coblenza ha sido el teatro. Su Majestad dirigió en seguida la palabra al duque de Cambridge, el comandante en jefe del valeroso ejército británico, quien me ha hecho el honor de tomar su puesto á la cabeza de su antiguo regimiento que acaba de participar en estos simulacros. A continuación dijo recibidos en su ilustre persona un contemporáneo de mi difunto abuelo, quien siempre se expresaba en términos de la más alta estimación de su alteza y alababa sus conocimientos militares. El Emperador concluyó el discurso felicitando al gran duque de Baden por la eficiencia de la tropa. La referencia que hizo el emperador Guillermo al ejército inglés será motivo de muchos comentarios, pues la alianza que acaba de celebrarse entre

Francia y Rusia deja la balanza del poder europeo en manos de la Gran Bretaña.

**Venecia, 31.**—Aconteció ayer un gran incendio en el centro de esta ciudad. Se teme que perecieron nueve hombres cuyos cadáveres están enterrados en los escombros.

**Lisboa, 31.**—Hoy se celebró un tratado de comercio entre Portugal y el Japón.

**Vladivostok, 31.**—Ayer empezó la construcción del ferrocarril oriental chino. Los trabajos empezaron cerca de Stanitza Poltasvaskya en presencia de gran número de oficiales y chinos.

**New York, 31.**—Ayer llegaron á ésta, procedentes de Ceuta, vía de Gibraltar y Génova, 15 cubanos quienes fueron puestos en libertad después de treinta meses de prisión. El señor Tomás Estrada Palma, representante del Gobierno provisional de Cuba, recibió ayer la lista oficial de los miembros de la asamblea constituyente cubana que se reunirá en Camagüey el 2 de Septiembre para elegir nuevo Presidente. El periodo del Presidente actual espira el jueves. La asamblea también tiene que revisar la constitución que fué adoptada provisionalmente por dos años el 18 de Septiembre de 1895. Cada uno de los seis cuerpos del ejército envía cuatro diputados á la asamblea. Según noticias que se recibieron ayer Weyler está concentrando tropa en Camagüey para impedir si es posible la reunión de la asamblea. Los insurgentes tienen fuerzas que se consideran suficientes para proteger la asamblea.

**New York, 31.**—El corresponsal del *Herald* en la Habana avisa que Augusto Ariza, cubano, y Fernando Posada, portugués, fueron asesinados en las calles de esa ciudad por la policía. Habían llegado de Méjico el mismo día del asesinato; la Policía no ofrece ninguna explicación del caso. Weyler creía que las víctimas eran anarquistas. El batallón Barcelona, que constaba de 1,100 hombres ha perdido durante los últimos 26 días 900 hombres. Según el informe del General Lozada, inspector militar de sanidad, la mortandad en los hospitales asciende á mil cada mes. El número de soldados enfermos por toda la isla se calcula en 35,472. El redactor del *Diario de la Marina* ha sido condenado á pagar una gran multa y amenazado con la cárcel por haber publicado en su periódico que los oficiales españoles están enriqueciéndose mediante la guerra.

### Revista de la Prensa

2 de Septiembre.

**La República.**—Publica en primer término una carta—autorización del Comisionado de Seguros del Estado de Massachusetts, que revela el mal estado de la *Massachusetts Benefit Life Association*.

—Reproduce manifestación publicada por don Justo A. Facio en San Salvador, en relación con el decreto de introducción de mercaderías por el San Juan.

—*Variaciones*, de Máximo Soto Hall. Es lástima que el señor Soto Hall prefiera el género literario reñido con la moral. En vez de emplear la brillante estrofa para contarnos el

**EL MUNDO SE MUEVE.**

Solo tenemos que remontarnos a la época de Carlos I de Inglaterra, para llegar al descubrimiento de la circulación de la sangre. Hoy comprendemos que la vida del cuerpo está en la sangre, y que las impurezas que contenga, constituyen los gérmenes de enfermedad. Cualquiera cosa que mejore la digestión y estimule la acción del Hígado, Pulmones y Riñones, arroja estas impurezas ó gérmenes de enfermedad, entruécese la sangre, y por consiguiente, consigue una fuente de salud y de fuerza. Hasta la fecha no se ha visto nada en la Historia de la Medicina, que tan buenos resultados haya dado como la

**PREPARACION DE WAMPOLE,**

hecha de Hígados Frescos del Bacalao, y conteniendo los principios activos medicinales del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y los Extractos de Malta y de Cerezo Silvestre. Acumula la grasa que es el combustible del sistema; está sabida y científicamente combinada, y es un verdadero específico para la Anemia, Escrófula, Rumatismo, Afecciones de los Intestinos, Fiebres, Debilidad y Consunción. *No tiene absolutamente mal sabor.* El paciente aprovecha todas las propiedades purativas del Aceite de Hígado de Bacalao, sin un ápice de sus cualidades ofensivas. Cuan diferente es de las composiciones de antaño, ¡ Pues el Mundo se mueve, y este remedio ilustra el hecho. La legítima dá resultados desde la primera dosis. Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas

amor criminal, ¿por qué no canta á la virtud?

*El Heraldo.* — Diserta, discretamente esta vez, sobre "orden público;" y así, respecto de las circulares de que nuestros lectores tienen ya conocimiento, dice: "Pero no celebraremos al señor Ministro Ulloa, sino cuando la práctica nos demuestre que las dos circulares surten sus efectos lo mismo entre los moros que entre los cristianos" es decir, que se aplique por igual á los partidos contendientes.

—Gacetas.—Ecos de Heredia y correspondencia de Puntarenas.

*La Prensa Libre.*—Hoy declara editorialmente que "es independiente, que no pertenece á ninguna agrupación política," pero que "consecuente con las doctrinas bien definidas que profesa no puede menos que coadyuvar á la consecución de los fines democráticos que persiguen las asociaciones que con tan plausible intención se levantan en el país."

—Continúa el "¿qué pasa? de *Sanson Carrasco* á don Rafael Iglesias.

—"Opinión Nacional" por *Pirimpimpin.*—Crónica.

*El Figaro.*—Comienza, bajo el título "La situación," á exponer los atributos y calidades "que exige de su candidato, ó sea del partido republicano. "Un ciudadano que no haya sido engañado ó ensoberbecido por la adulación; que no sea objeto ni sujeto de odios ni venganzas; un costarricense cuya fe religiosa no esté en pugna con la gran mayoría del país, que es católica; un hombre suave, sencillo, accesible, que no vaya á encastillarse en dorados palacios escoltado por bayonetas que lo separen de sus compatriotas; que no sea temible ni temido; que no se le exija título profesional; finalmente, debe ser libre como el aire, y no tener compromisos con nadie ni con nada." "Hay que prescindir, por consiguiente, de todos los hombres que tengan un pasado, sea ese pasado, una patente de gloria ó de civismo, ó al contrario, que lo señale como un mal é inepto ciudadano. No convienen los hombres gastados, ni los que profesan opiniones extremas, que forzosamente deben chocar con algún medio término, que es donde pululan los mansos, los quietos y los apasionados del orden; un liberal rojo ni un devoto terco."

Al cabo conviene *El Figaro* en

que es preciso dar á conocer al candidato, primeramente al menos, por las cualidades de que debe hallarse adornado.

—Contestación á *Tiricia*, el autor de una hoja publicada en Alajuela contra el Dr. Durán.

—Correspondencia de Puntarenas.

*Diario de Costa Rica.*—"Alcoholismo"—Notas, crónicas, etc.

*El Espectador.*—Habla de "Árdenes políticos" para la reelección.—Bajo el título "Documento precioso" reproduce el editorial de *La Gaceta* de

ayer.—Correspondencia sobre propaganda afortunada en Pacaca.—Id. de Paríscal y San Mateo.—Variedades.

*El Reeleccionista.*—Trae "un editorial adoptado," en que se enumera la conducta pública anterior de varios de nuestros hombres públicos.—"Propaganda electoral," noticias de clubs.—Discurso.

—A los vecinos del honrado pueblo de San Pedro de Alajuela," exhortan á la armonía unos vecinos del mismo barrio, quienes aseguran que el partido reeleccionista de esa localidad tiene conseguido el triunfo.

**LA SANGRE ES LA VIDA.**

La ausencia de corpúsculos rojos, principio vivificador de la sangre, produce la enfermedad que se llama Anemia. Se nota en las caras y manos pálidas y labios sin sangre y es muy común en las mujeres. El enfermo siente debilidad ó flojez general, condición que predispone el cuerpo á todo género de enfermedades y que requiere un remedio de eficacia probada. La legítima

**Emulsión de Scott**



Marca de Fábrica.

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa parece adaptarse especialmente á la producción de los glóbulos rojos, siendo esa una de las propiedades que hacen del aceite de hígado de bacalao un agente terapéutico de tanto mérito y de aplicación tan constante en la Medicina. Los hipofosfitos son grandes tónicos y ayudan á la pronta recuperación de las fuerzas y de la vitalidad. La Emulsión de Scott es lo mejor para los niños. Con su uso se desarrollan fuertes y robustos. Es grata al paladar.

De venta en las Boticas. Cuidado con las falsificaciones é imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

**AVISO IMPORTANTE. HERMANN Y ZELEDON, BOTICA FRANCESA.**



Debido al éxito admirable y á la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como CARBOLINA, FORMICIDA, y FILODERMA, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado á la venta imitaciones más ó menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso, hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad é invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábrica y de Comercio decretada por el Congreso y publicada en *La Gaceta* N° 119 del 24 de Marzo de 1896.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 12 de 1897, bajo los números uno á cuatro, y publicadas en *La Gaceta* N° 61 de Marzo 16 de 1897.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que la citada Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, á nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevando el nombre de *Carbolina, Formicida* ó *Filoderma* no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA CARBOLINA es gran remedio contra las garrapatas y gusaneras en los animales.

LA FORMICIDA es el gran remedio para destruir hormigueros.

LA FILODERMA es infalible para quitar toda clase de manchas del cutis.

**BOTICA NUEVA**

La del Dr. Cruz y Pombo, situada en la calle de la Estacion Montenegro, frente á la antigua Cabaña hoy "La Giralda", por la buena situación que ocupa respecto de los barrios de San Francisco Guadalupe, San Vicente, San Isidro, San Juan, San Pedro del Moguadalupe, ofrece á sus vecinos un surtido completo de medicinas de toda clase, de varios artículos de farmacia y perfumería, todas reciente y acabado de abrir, la mayor parte procedente de la Farmacia Central de Francia, á precios corrientes de plaza. En la misma Botica recibe consultas el Dr. Cruz y Pombo.

**LIBROS**

ACABAN DE LLEGAR Á ESTA ADMINISTRACIÓN:

Introducción á la vida devota, por San Francisco de Sales. Oro y Cerezo en la vida devota, por el P. Monestel. Método para preparar á los niños á la 1ª Comunión, por J. Salas. Confesiones de San Agustín. Año litúrgico por Año Cristiano. Los grandes Arzobispos del Universo, por el P. Pesch, 2 tomos. Diccionario apologetico, por Jaugy. Curso de la Religión, por A. Schorpp. La expresión del rostro, por Kuhn. Diccionario de la lengua castellana, por Barcia. Biblia Sacra (Tournay). Novum Testamentum, div. ediciones, en latín y en castellano. Horae Germanae. Breviarios. Misales. Epistolae et Evangelia, Misae por Defunctis, etc. El Rosario meditado. Tesoro del Sacerdote, por P. Mach. El Arte Pastoral, por Planas. Colección de panegíricos, 8 tomos. Sermones de María, 3 tomos. Filosofía, por Balmes. Los Santos Evangelios, por Petit. La Sagrada Biblia, en un tomo. Meditaciones prácticas por Vercruyse. Catecismo de Perseverancia, por Gaume. La vida del Cura de Ars. Guía de predicadores, por Fr. Luis de Granada. Comentario de la Historia Sagrada, por el Ilmo. señor Knecht. Explicación del Catecismo por Schmitt. Cadena de Oro de predicadores, por Carrón. Historia de la Santa Iglesia Católica, por Díaz Carmona. Vidas de S. Luis Gonzaga, por Cepari, Meschler etc. Nuestra Señora de Lourdes, por Lasserre. Pensamientos y Consejos para la juventud estudiosa, por P. Doss. Vida de N. S. Jesucristo. Vida de la Santísima Virgen. Vidas de los Santos. Los Niños Santos, ó leyendas infantiles, por P. Hattler. Desde lejanas tierras, narraciones para la juventud, 6 tomos. Biblioteca de la juventud, etc., etc.

ANTONIO LEHMANN.

**Enfermedades de los ojos.**

JUAN ARREA Y GOSP, Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita á los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central. En la Botica Francesa darán razón.

**Buena ocasión**

Habiendo resuelto mi traslación definitiva á Colombia, vendo cuatro casas muy buenas y muy bien situadas, en condiciones sumamente favorables para el comprador. Además, varias drogas homeopáticas.

Pormenores, en mi casa de habitación.

San José, Septiembre de 1897. B. MARICHAL.

**Rafael Calderón Muñoz.**

Doctor en Medicina, Cirujía y Obstetricia,

despacha en su casa de habitación, n° 246, Avenida Central, Este (bajos de la casa de don Baltazar Salazar.)

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m.

**ORO! ORO! ORO!**

VENDO con buenas condiciones para el comprador, un lote de terreno para acá del panteón, 24 por 50; también un lujoso mostrador para cantina. JUAN V. MONESTEL.

**LINIMENTO GÉNEAU**

48 Horas de Efecto. No mas FUEGO No mas Paludares. Solo TOPICO. Marca de Fábrica. Recompensado el Fuego un dolor en cada del dolor, rápida y segura de las Cojeras. Espasmos, Sobrehumos, Torceduras, etc. Revulsivo y resolutorio. P. KRISTEY y C. 275, Calle de Herrer, París; Juan Jaramila

**CARNE y QUINA**  
El Alimento más reparador, útil al Tónico más energico.

**VINO AROUD con QUINA**  
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

**CARNE y QUINA:** son los elementos que entran en la composición de este potente alimento. La carne es el elemento más rico en proteínas y el más fácilmente asimilable. La quina es el elemento más rico en sales minerales y en el ácido fólico. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y preparar la anemia y las epidemias provocadas por los cuabres, no se conoce nada superior al vino de Quina de Aroud.

Por mayor: en París, en casa de J. PÉREZ, Farmacéutico, 202, rue Richelieu, Succursale de AROUD.  
Se vende en todas las principales Boticas.

**PREPARE el vino de AROUD**

Las Pildoras más famosas las **PILDORAS DE DETHAN**

**DEHAUT**

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

**PILDORAS de BLANCARD**  
CON Yodo y Hierro inalterable

NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París. PARIS Aprobadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo médico de San Peterburgo.

Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Pildoras convienen especialmente a las enfermedades tan variadas que determinan el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores crudos, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la **Clorosis** (colores pálidos), **Zenoreo** (flor blanca), la **Amenorrea** (menstruación nula o difícil), la **Tisis**, la **Sífilis constitucional**, etc. En fin, ofrecen a los prácticos un agente terapéutico de los más valiosos para estimular el organismo y modificar las constituciones hipotónicas, débiles o debilitadas.

N. B. — El Ioduro de hierro impuro o alterado es un medicamento infiel e irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blancard, exámbese nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40  
DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

**GARGANTA, VOZ, BOCA**  
PASTILLAS de DETHAN

PREPARE el vino de AROUD

PREPARE el vino de AROUD

PREPARE el vino de AROUD

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

**Dr. B. Marichal M.**  
Cirujano Dentista.

5ª AVENIDA, ESTE N.º 225.

HORAS DE CONSULTA:—De las 7 a las 10 de la mañana y de las 12 m. a las 4 de la tarde.

**Hotel de Italia, Heredia**

Situado en la esquina calle N. O. del Mercado y calle de la Estación, casa de don Braulio Morales.

Ofrece **almuerzo, comida y cena** a todas horas.  
Habitaciones cómodas.

A. ALIBERTI.

**JABONERIA NUEVA.**

En esta fábrica se hacen **JABONES AMARILLOS Y BARCINOS DE LA MEJOR CALIDAD** y se venden **A PRECIOS MUY BAJOS.**

Se vende por mayor: en el depósito de la misma fábrica, al lado Oeste del Mercado; en la pulpería de la esquina opuesta a la Botica de la Violeta, y en la misma fábrica en la Uruca.

Especialidad de esta fábrica es dar al público **excelente calidad de jabón y barato.**

Teléfono n.º 166. **Mariano Coronado.**

**SCHWARTZ, LOWE & Co.**

Esta acreditada casa acaba de recibir:  
Gran surtido de **CONFITERÍA**, el mejor que ha llegado al país, conservas; leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

**EXCELENTES GÉNEROS** de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte **MAGNÍFICOS VINOS**, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, a precios más bajos que en los demás establecimientos.

**A los hacendados de la República.**

Un agricultor con 25 años de práctica en "Isla de Cuba," especialista en tabaco y cañas, se ofrece a los dueños de fincas, por si quieren utilizar sus servicios.

Infomarrán calle 22 Sur, n.º 372.

**GRAN NEGOCIO.**

Tengo comisión de vender una magnífica casa situada en el punto más bello de la Capital.

Es toda de ladrillo. Sus maderas llorón, cedro, laurel y roble.

Tiene once departamentos fuera de comedor, cocina, cuarto de sirvientes, baños, dos magníficos escusados, bodega y lavadero. Jardín espacioso y solar independiente para secar ropa. La casa es muy seca y reúne condiciones higiénicas por las cuales ha sido calificada por uno de los principales médicos de San José de "Casa Modelo."

**B. Cherry.**

**DR. M. FISCHER**  
Cirujano dentista americano

Frente a la Plaza de Artillería ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES **CALNEK y ULLOA.**

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos.

**"LA HORMIGA DE ORO."**

Revista católica ilustrada, 4 números por mes, ricamente ilustrados. Precio de suscripción \$ 6-50 por año.

ANTONIO LERMANN.  
Admor. de "La Unión Católica."

Los Doctores **CALNEK y ULLOA**

han trasladado sus oficinas a los bajos de la casa de Mr. Rudd (Fotografía), frente al "Parque Central," local que ocupaba el Dr. Inksetter.

San José, Agosto 1.º de 1897.

**ECONOMIAS.**

Si en todo tiempo, es conveniente hacerlas, con mayor motivo ahora en que la situación no puede llamarse buena. El trabajo escaso, los negocios malos, los comestibles caros, lo mismo que las casas, que sobre ser caras, están repletas de tifoides. La situación, lejos de ser buena, para los pobres especialmente, es angustiosa. Ha llegado la ocasión de pensar cuerdamente y proceder con prudencia. La economía se impone como medida redentora. Economía es, conservar la salud, porque habilita el cuerpo para el trabajo productivo. Economía es gastar en alimentos sanos, en habitaciones secas, limpias y bien ventiladas. Economía es, comprar las medicinas frescas y puras de la **BOTICA ORIENTAL.** Estos consejos son los mejores para salvar la situación, vivir contentos, salir de pobres y llegar a viejos.

**VENDO**

un buen potrero de diez y media manzanas situado en "Los Cuadros," villa de Guadalupe. Hay buen pasto, agua en abundancia, leña y un buen cerco de milpear. El terreno es muy bueno para el cultivo de maíz y huertas.

Vendo también un cafetal de 5 manzanas situado en Santiago del Oeste, media hora de la estación de Alajuela. El terreno es de lo mejor que hay en la localidad, perfectamente plano y abrigado. El café está en muy buen estado y promete una abundante cosecha para este año.

También vendo una máquina de aserrar madera, movida por una turbina, enteramente nueva, situada en un punto bastante céntrico de la villa de Guadalupe. El terreno en que está colocada mide 21 metros de frente por 34 de fondo. Hay un buen galerón y una buena colección de herramientas. La fuerza hidráulica es de 15 caballos. Puede dirigirse correspondencia a Guadalupe, ó a la oficina del Dr. Gerardo Jiménez.

ENRIQUE JIMENEZ. Abril 17 de 1897.

**EL VINO**

**DOMAINE DE CATOY**  
PROPIEDAD DE H. TOURNON & CIA.  
SE VENDE EN CASA DE **L. CHARPENTIER & Hno.**  
a los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0 50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco.....	45-00

**MADERA de LAUREL.**

Alfajillas, tablas, tabloncillo, tablilla, reglas, hay de venta en el local frente a la Oficina del Registro Central del Estado Civil.

**AVISO**

Tengo un bonito surtido de **casullas y ornamentos** de iglesia, que vendo barato.

Se componen también los que se hallen deteriorados.

Venta de **colchones** de toda clase.

Precios módicos.

**ALFONSO FORNIERI.**  
Avenida 8ª cerca del Parque Central.

**RAFAEL MEZA N.**  
DENTISTA  
5ª AVENIDA OESTE N.º 106.  
Frente al Cuartel de Policía.

Típ. de San José.